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❊ القاهرة / متابعات :  
أكد الدكتور إسماعيل الدفتار إمام مسجد عمرو بن العاص أن 
أثمن ثلاث ساعات في رمضان هي أول ساعة من النهار بعد صلاة 
الفجر، مشيرا إلى أن النبي صلى الله عليه وسلم كان إذا صلى 

الغداة جلس في مصلاه حتى تطلع شمس حسناء .
وأضاف أن الفقهاء نصوا على استحباب استغلال هذه الساعة 
بذكر الله تعالى حتى تطلع الشمس وفي الحديث قال صلى الله 
عليه وسلم “اللهم بارك لأمتي في بوكورها “ لذا يكره النوم بعد 
صلاة الصبح لأنها ساعة تقسم فيها الأرزاق فلا ينبغي النوم فيها 
بل إحياؤها بالذكر والدعاء وخاصة أننا في شهر رمضان الذي 

يتضاعف فيه الأجر والثواب.
أما الساعة الثانية هي اخر ساعة من النهار قبل الغروب مشددا 
على ضرورة الا تفوت هذه الساعة الثمينة على المؤمن الصائم 

بالانشغال بإعداد الفطار والتهيؤ له فهي من 
أفضل الأوقات للدعاء وسؤال الله تعالى لأنها 

من أوقات الاستجابة.
وأوضح، بحسب جريدة “24 ساعة”، أن السلف 
الصالح كانوا أشد تعظيما لأخر النهار من أوله 
لأنه خاتمة اليوم والموفق من وفقه الله تعالى 

لاستغلال هذه الساعة في دعاء الله.
والساعة الثالثة هي قبيل الفجر لقوله تعالى 
“والمستغفرين بالأسحار” ودعا الدفتار الصائمين 
إلى كثرة الدعاء والاستغفار حتى يؤذن الفجر 
خاصة أننا في ظل شهر رمضان فيجب علينا 
ان نستغل هذه الدقائق فيما يقوي صلتنا بالله 

تعالى .

أثمن ثلاث ساعات في رمضان   

“دعاة الحافلات”.. مهنة جديدة لشباب مغاربة في شهر رمضان
الَييلّييهُييمَّ ارْزُقْيينييي فيهِ طيياعَييةَ الْييا�ييشِييعيينَ، وَا�شْرَحْ 

ييدري بِيياإنييابَييةِ الْيُيخْييبِييتيينَ، بِيياأمَييانِييكَ يييا اأمانَ  فيهِ �ييشَ

ائِفيَن. الْخ

يلقون مواعظ ويبيعون أشرطة وكتباً دينية

❊الرباط /متابعات : 
الحافلات” خلال شهر   تنمو ظاهرة “دع��اة 
رمضان بالمغرب، حيث أصبح كثير من الحافلات 
المكان المفضل لشباب مغاربة يلقي بعضهم 
موعظة في الحافلة دون أن يطلب مقابلًا مادياً، 
دينية  للركاب كتيبات  آخ��رون  يبيع  في حين 
صغيرة أو أشرطة تضم دروساً أو محاضرات 
لمشايخ مغاربة وعرب مشهورين، ويردد بعض 
المقاطع معها قبل توزيعها على “زبنائه” من 

ركاب الحافلات.
وي��رى عالم دين مغربي أن ه��ؤلاء الشباب 
في  الكريم  الرسول  لأمر  اتباعاً  يتصرفون 
الحديث النبوي: “بلغوا عني ولو آية”، مضيفاً 
أن تقديم النصح والخير للركاب سواء بموعظة 
مخالفات  أي  فيه  ليس  ديني  شريط  بيع  أو 

شرعية.
ما  أن  اجتماعي  باحث  يعتبر  المقابل،  في 
الحافلات ليس سوى عمل  يقوم به “دع��اة” 
تجاري محض، يتوجهون به إلى جمهور معين 
هو ركاب الحافلة باعتبارها مكاناً مغلقاً يضم 

مختلف فئات المجتمع المغربي.

 دعاة ومبلغون؟
ويرى الداعية المغربي الشيخ محمد السحابي 
أن فعل هؤلاء الشباب محبذ وسليم وليس فيه 
إشكال، فهؤلاء الشباب يتصرفون وفق الحديث 
النبوي “بلغوا عني ولو آية”، وهم بتوزيعهم 
الأشرطة الدينية أو الكتيبات الدينية الصغيرة 
التي تضم أدعية مأثورة وأذكار الصباح والمساء 
وغير ذلك أو بإلقائهم كلمة نصح؛ كل ذلك 

يدخل في إطار التبليغ عن الرسول الكريم.
وأض��اف عالم القراءات القرآنية في تقرير 
نشره موقع ) العربية نت ( أن هذا الشباب إذا 
بالخير  ويأمرهم  الركاب  ينصح  أن  استطاع 

وينهاهم عن الشر، ففي ذلك خير وثواب كبير 
إن شاء الله، حيث يهدي لركاب الحافلات نصيحة 
ما أو موعظة قد تكون مؤثرة ويتوب بسببها 

عاص أو آثم أو قاطع رحم أو سارق ومنحرف.
وعن بيع الكتيبات الدينية في الحافلات، قال 
الداعية المغربي إن هذا جائز وليس فيه أي 
تعارض مع أحكام الشرع، بل هو أمر حسن أن 

يُهدى الخير للناس، ولو على متن الحافلات.
واشترط السحابي جواز هذا العمل أن يكون 
قصد هؤلاء الشباب لوجه الله تعالى، وأن لا 
يجعلوا ذلك طريقة للكسب المالي الجشع دون 

مراقبة الله تعالى.
ومن جانبه، يعتبر الداعية الشاب لحسن أبو 

أويس أن هؤلاء الشباب هم دعاة جدد يستغلون 
تغيرات العصر ويتكيفون مع تحولاته، فليس 
لزاماً أن ينتظر الداعية تجمع الناس في درس في 
مسجد أو في حفل زفاف ليلقي درسه بطريقة 
شرعية وقانونية، بل بإمكانه أن يفعل ذلك في 
الحافلة لكونها مكاناً يضم أناساً لا يختارهم 
مصلين  بالضرورة  كلهم  وليسوا  الداعية 
مثلًا، عكس الدعوة في المسجد حيث من غير 
المنطقي أن يدخل المسجد شخص لا يصلي، 

وهذا من مميزات فضاء متحرك كالحافلة.
 

 عمل تجاري
بالمقابل، يرى الباحث الاجتماعي ادريس كرم 

أن “دعاة” الحافلات يُسَوِّقون بضاعتهم، وما 
يقومون به يدخل في إطار عمل تجاري محض، 
مشيراً إلى أن الشاب الذي يُسَوق شريطاً قد 
يكون مستوعباً للأفكار التي يتضمنها الشريط، 
وقد يكون حافظاً لبعض مقاطع الشريط أو 
فقرات من الكتاب يرددها على مسامع الركاب، 
رك��اب  م��ن  لزبائنه  البضاعة  تقريب  بغية 

الحافلة.
ويشرح كرم في حديث ل�”العربية.نت” اختياره 
للحافلة يعود إلى كونها بمثابة مجتمع مصغر 
فقير  من  المجتمع  شرائح  مختلف  يتضمن 
وموظف وعامل وعاطل وأم��ي ومثقف، كما 
أنه يصعب عليه جمع عدد من الناس في مكان 
واحد عدا حفلات الزفاف أو العقيقة، وبالتالي 
تعد الحافلة مكاناً مناسباً لتجمع الناس ليتم فيه 

إلقاء خطاب ترويجي لسلعته.
ويرى المتحدث أن الحافلة تتميز أيضاً بكونها 
بائع  يحتاجه  ما  وه��و  ومغلقاً،  ضيقاً  مكاناً 
الأشرطة أو الكتب الدينية للكشف عن مزايا 
بضاعته سواء كانت شريطاً أو كتاباً أو حتى 
المدة  أن  على  فضلًا  دينية،  لموعظة  إلقاء 
الزمنية غالباً ما تكون محدودة وقصيرة خاصة 
بالنسبة للحافلات التي تشتغل بين محطات 

المدينة الواحدة.
ورفض كرم تسمية هؤلاء الشباب بالدعاة، 
فالداعية يقتضي فيه على عدة شروط، منها أنه 
يحترم المكان الذي يتواجد فيه، وأن له جمهوراً 
ثابتاً، وتكون لديه أهداف من وراء دعوته، كما 
أن التواصل دائم مع مدعويه، أي يعود إليهم 
كلما اقتضت الحاجة أو المناسبة ذلك، بخلاف 
“دعاة” الحافلات حيث لا يمكن للراكب الالتقاء 
بهم مجدداً إلا نادراً جداً، بحكم أنهم يتنقلون 
مدن  وف��ي  والمحطات  الحافلات  مختلف  في 

مختلفة أيضاً.

دعاء اليوم التاسع

الصيام والمصابون بداء السكري

الفلكي اليمني اأحمد مح�سن الجوبي

العشاء المغرب العصر الظهر الشروق الفجر المحافظة
PM 7:21:13
PM 7:15:17
PM 7:25:37
PM 7:00:39
PM 7:20:04
PM 7:09:53
PM 7:19:53
PM 7:16:10
PM 7:19:35
PM 7:14:16
PM 7:22:33
PM 7:17:27
PM 7:23:58
PM 6:50:13
PM 7:23:57
PM 7:14:18
PM 7:16:40
PM 7:19:15
PM 7:24:38
PM 6:39:12
PM 7:27:37

PM 6:24:02
PM 6:12:18
PM 6:22:14
PM 5:56:51
PM 6:21:47
PM 6:05:56
PM 6:22:34
PM 6:14:26
PM 6:22:53
PM 6:10:46
PM 6:25:16
PM 6:13:47
PM 6:25:56
PM 5:45:58
PM 6:26:29
PM 6:17:06
PM 6:17:20
PM 6:19:39
PM 6:26:14
PM 5:36:21
 PM 6:24:00

PM 3:19:05
PM 3:11:01
PM 3:23:06
PM 2:57:54
PM 3:16:32
PM 3:07:08
PM 3:16:41
PM 3:12:10
PM 3:16:52
PM 3:10:18
PM 3:20:37
PM 3:14:02
PM 3:22:06
PM 2:48:39
PM 3:21:54
PM 3:11:07
PM 3:14:36
PM 3:17:37
PM 3:23:31
PM 2:34:47
PM 3:25:29

PM 12:05:50
PM 12:02:28
PM 12:10:49
AM 11:46:06
PM 12:06:29
AM 11:55:19
PM 12:05:53
PM 12:03:06
PM 12:05:01
PM 12:01:07
PM 12:06:51
PM 12:03:42
PM 12:08:14
AM 11:33:55
PM 12:08:26
PM 12:00:18
PM 12:01:13
PM 12:03:01
PM 12:07:34
AM 11:26:30
PM 12:12:14

AM 5:43:25
AM 5:48:30
AM 5:55:14
AM 5:31:09
AM 5:47:01
AM 5:40:33
AM 5:45:02
AM 5:47:35
AM 5:42:57
AM 5:47:17
AM 5:44:12
AM 5:49:29
AM 5:46:20
AM 5:17:37
AM 5:46:11
AM 5:39:19
AM 5:40:54
AM 5:42:12
AM 5:44:40
AM 5:12:30
AM 5:56:15

AM 4:33:16
AM 4:32:44
AM 4:38:54
AM 4:14:28
AM 4:35:56
AM 4:23:42
AM 4:34:53
AM 4:33:04
AM 4:33:23
AM 4:31:00
AM 4:33:57
AM 4:32:59
AM 4:35:18
AM 4:00:20
AM 4:35:45
AM 4:29:18
AM 4:28:35
AM 4:29:34
AM 4:33:10
AM 3:56:54
AM 4:39:41

صنعاء
عدن

الحديدة
المكلا
تعز
عتق
إب

الحوطة
ذمار

زنجبار
عمران
الضالع
حجة

الغيضة
المحويت
البيضاء
مأرب

حزم الجوف
صعدة

حديبو )سقطرى(
جزيرة كمران
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ح�سن قا�سم 

الطهارة من الفساد 

نفحات رمضانية

وكل  والبر  والتقوى  الخير  رمضان شهر 
يسلكها  أن  يمكن  التي  الحميدة  الصفات 
الإن��س��ان المؤمن ب��الله ورس��ول��ه وباليوم 

الآخر.
ويا رب يكون هذا الشهر المبارك رادعاً لذوي 
النفوس الضعيفة الذين يتفننون بكل أشكال 
القسوة والتعذيب على المواطن من رشوة 
وغش ورفع الاسعار والوقوف مع الظالم ضد 
المظلوم وتعطيل معاملات الناس وابتزازهم 

بشتى أنواع الفساد.
نقول لهؤلاء كفوا عن المظالم واستغلوا 
هذا الشهر الكريم للاستقامة والتوبة وفعل 
الخير والابتعاد عن الرشاوى والمجاملات التي 

تضر المواطن وتسيء لهم وللوطن.
فالدولة تسعى لمحاربة واجتثات الفساد بكل أنواعه حيث شرعت 
وشكلت  الفساد  بمحاربة  الخاصة  والنظم  القوانين  من  العديد 
هيئة لمكافحة الفساد وقوانين الذمة المالية للقيادات والمناقصات 
والمزايدات وغيرها من الاجراءات التي إذا لم تفعل بجدية ستكون 
نصوصاً جامدة في أوراق مركونة على الرف، لان الفساد لم يعد 
موجود فقط على رأس السلطة بل استشرى واصبح كالسرطان 
منتشر في كل هياكل وأطراف الدولة يجب استئصاله إذا ما كانت 
هناك جدية وتقديم رؤوس كبيرة متورطة في قضايا فساد ليكونوا 
عبرة لمن يفكر العبث بالمال العام أو الاضرار بالمال الخاص وبقضايا 

المواطنين.
لذا يجب أن تتضافر جهود الدولة مع منظمات المجتمع المدني 
لشرح مخاطر الفساد وطرق مكافحته لأن المتضرر الوحيد هو الوطن 

والمواطن.
ورمضان كريم.

❊ الريا�س / متابعات :  
رفضت اللجنة الدائمة للبحوث العلمية والإفتاء برئاسة 
مفتي السعودية الشيخ عبد العزيز بن عبد الله آل الشيخ 
فتوى تجيز استخدام لصقة النيكوتين في نهار رمضان، 
وقالت اللجنة في بيان لها “إن اللصقات التي توضع على 
ذراع المدخن في نهار رمضان لمساعدته على ترك 

التدخين تبطل الصيام”.
وأضافت اللجنة، بحسب جريدة “الوطن” السعودية، أنه 
بسؤال الأطباء عن حقيقة هذه اللصقات أكدوا أنها تمد 

الجسم بالنيكوتين وتصل إلى الدم وهذا يبطل الصيام 
كما يبطله التدخين لأن المفعول واحد.

ويذكر أن الدكتور عبد الرحمن بن أحمد الجرعي الأستاذ الجامعي بأصول الفقه في جامعة 
الملك خالد في أبها، أجاز للمدخنين الصائمين استخدام لصقة “النيكوتين” في نهار رمضان، 
لرأيه أنه لا مانع من استخدامها كون هذه اللصقات تعمل على إرسال إشارات عبر مسام 

الجسم ولا تدخل جوف الصائم مع إقراره ابتداء بأن تركها أولى للصائم المدخن.
ورأى الجرعي أن المادة المسماة بالنيكوتين لا تقوم مقام الطعام أو الشراب، ولم تؤخذ 
عن طريق ينفذ إلى الجوف بشكل مباشر رغم قول العلماء أنها من المفطرات ما دامت تدخل 
عبر مسامات الجلد. لكن الجرعي وهو من الفقهاء المتخصصين في القضايا الفقهية الطبية 

رة”. قال: “لا يظهر لي إنها مفطِّ
ودافع الدكتور الجرعي عن فتواه التي ستثير جدلًا في الحالة الفقهية السعودية قائلًا :” 
هناك فارق بين النيكوتين الذي يؤخذ عن طريق الفم والأنف وما يؤخذ منه عن طريق 
اللصقات، فالأول يؤخذ تلذذاً وشهوة أما الثاني � أي ما كان عن طريق اللصقات � فإنه يؤخذ 
علاجاً، ولهذا لا تحصل به اللذة ذاتها التي تكون عن طريق الفم والأنف”. مشيراً إلى أن هذه 

اللصقات أقرب إلى الحقن العلاجية التي يجوز للصائم استعمالها.
وكان الشيخ الراحل محمد بن صالح العثيمين “ أحد أقطاب الفقه السعودي والإسلامي 
المعاصر”، قد أباح استخدام اللصقة بقوله: استعمال اللصقة “لا يكون مفطراً في رمضان، 
وله أن يستعملها، بل قد يجب أن يستعملها إذا كان هذا طريقاً إلى الكف عن استعمال الدخان، 
ولا بأس للإنسان أن يترك المحرم شيئاً فشيئاً ؛ لأن الله تعالى لما أراد تحريم الخمر لم 
يحرمه بتاتاً مرة واحدة، بل جعل ذلك درجات، فأباحه أولًا، ثم بين أن مضرته أكثر، ثم نهى 

عنه في وقت من الأوقات، ثم نهى عنه مطلقاً”.

جدل فقهي حول فتوى تبيح استخدام 
لصقة “النيكوتين” في نهار رمضان   

 الدعاء والذكر عند التهجد
عنْ جابِرٍ- رضي الله عنه- قَال: سمعت النبي- صلى 
الله عليه وسلم- يقُول: »اإِنَّ في الليْل ل�سَاعَةً، لا يُوَافِقُهَا 
نْيَا وَالاآخِرَةِ اإِلا اأعَْطَاهُ  ا مِنْ اأمَْرِ الدُّ اأَل الَله خَيًْ لمٌ يَ�سْ رَجُل مُ�سْ

اهُ، وَذَلكَ كُل ليْلةٍ« )أخرجه مسلم(.  اإِيَّ

 دعاء القيام 
عنْ ابنِ عباسٍ- رضي الله عنهما- قال: كَانَ النبي- 
صلى الله عليه وسلم- إِذَا قَامَ منْ الليل يتهجدُ قَال: 
ماَوَاتِ وَالاأَرْ�ضِ وَمَنْ  »اللهُمَّ لكَ الَحمْدُ، اأَنْتَ نُورُ ال�سَّ
مَاوَاتِ وَالاأَرْ���ضِ  ، وَلكَ الَحمْدُ، اأَنْ��تَ قَيومُ ال�سَّ فِيهِنَّ

 ، ، وَوَعْ��دُكَ حَقٌّ ، وَلكَ الَحمْدُاأَنْتَ الَح��قُّ وَمَ��نْ فِيهِنَّ

 ، ارُ حَقٌّ ، وَالنَّ ةُ حَقٌّ ، وَالَجنَّ ، وَلقَاوؤُكَ حَقٌّ وَقَوْلكَ حَقٌّ

، اللهُمَّ لكَ  دٌ حَقٌّ مَّ ، وَمُحَ بِيونَ حَقٌّ ، وَالنَّ اعَةُ حَقٌّ وَال�سَّ

لتُ، وَبِكَ اآمَنْتُ، وَاإلِيْكَ اأنََبْتُ، وَبِكَ  اأَ�سْلمْتُ، وَعَليْكَ تَوَكَّ

مْتُ وَمَا  ليْكَ حَاكَمْتُ، فَاغْفِرْ لي مَا قَدَّ مْتُ، وَاإِ خَا�سَ

رُ،  مُ وَاأنَْتَ الموُؤخَِّ نْتَ المقَُدِّ رْتُ، وَمَا اأَ�سْرَرْتُ وَمَا اأعَْلنْتُ، اأَ اأخََّ

لا اإِلهَ اإِلا اأَنْتَ«. أخرجه الستة وهذا لفظ الشيخين.

� تكبر عشراً، وتحمد الله عشراً، وتسبح الله عشراً، 
وتقول: لا اإله اإلا الله ع�سراً، وت�ستغفر ربك ع�سراً ثم تقول: 

»اللهم اغفر لي واأهدني وارزقني وعافني واأعذني من �سيق 

المقام يوم القيامة«. 

نامت العيون، وغارت النجوم،  واأنت الحي القيوم
وفي جوف الليل أخي المسلم عليك أن تكثر من الإنابة 
والاستغفار، وطلب العفو والعافية والبركة في الأهل 
والمال، والولد، وتصلي على النبي صلى الله عليه وسلم، 

لأن آخر ساعة يستجاب فيها الدعاء بإذن الله تعالى. 

 الدعـاء عنــد �سماع اأ�سوات الحيوانات

اأ���س��األ��ك من  اإني  اللهم   ((  : الديك  عند صياح  ال��دع��اء 
ف�سل���ك((

لِهِ  ))اإذا �سمعتم �سياح الديك]من الليل،فا�ساألوا الله من فَ�سْ
ذوا بالله من  فاإنها راأت ملكاً و اإذا �سمعتم نهيق الحمار،فتعوَّ

ال�سيطان فاإنها راأت �سَيْطَاناً((. متفق عليه. 

الدعاء عند صياح الديك و نهيق الحمار و نباح الكلاب: 
)) اأعوذ بالله من ال�سيطان الرجيم ((

))اإذا �سمعتم نُباحَ الكلاب و نهيق الحمي بالليل فتعوذوا 
بالله فاإنهن يَرَيْنَ ما لا ترون((. صحيح)صحيح سنن أبي 

داود3/961(

أدعية  و  أذكـار 
القيـام و      التهجد 

 لا تقاطع بين الصيام و داء السكري، فلا مانع طبي أو صحي يمنع 
المواطن أن يؤدي الفرائض التي يؤمن بها ومنها فريضة الصيام، 
وهنا نؤكد هذا المعنى إلّا فيما يقرره الطبيب المختص وبالاعتماد 

على صحة المواطن نفسه وحالته الصحية. 
إن الصيام بالنسبة للمواطن المصاب بداء السكري والذي من 
النوع المعتمد على الحمية الغذائية أو على الحبوب في علاجه 
فهنا نقول لهذا المواطن إن الصيام سيكون سهلًا يساعدك كثيراً 
في التخلص من الوزن الزائد إذا كنت بديناً، وكذلك سينظّم لك 
تغذيتك والتي طالما طلبنا منك أن تنظمها، أضف الى ذلك أن 
احتياجك للعلاج سيكون أقل فيما لو إلتزمت بارشاداتنا بخصوص 

تقنين الغذاء وتنظيم التغذية . 
إن المريض بالتأكيد يستطيع أن يبرمج تناوله للحبوب حيث 
يستطيع أن يأخذ حبوبه بوقت الافطار وكذلك قبل السَحور  ولكن 

وفي جميع الأحوال على الأخ المريض أن يستشير طبيبه المختص 
حول الموضوع . 

وهناك المرضى الذين يعانون من داء السكري ولكنهم يأخذون 
الأنسولين في علاجهم ، وهنا مرة أخرى نؤكّد عدم وجود تقاطع 
بين الصوم وبين حالتهم الصحية ، بل ربما ومن الممكن أن 
يجعلهم أقل احتياجاً لهورمون الأنسولين وهم يؤدون فريضة 
الصيام ، ولكن المهم هنا في هذه النقطة هو وقت أخذ الأنسولين 
، فالمريض اعتاد طيلة الأشهر الماضية أن يأخذ جرعة الأنسولين 
بأوقات محددة من اليوم مثلًا صباحاً وليلًا ، أما في شهر رمضان 
فالصائم يستطيع أن يأخذ جرعة الأنسولين بوقت الأفطار وبوقت 
السحور ، ولاننسى أن جرعة الأنسولين ربما تتغير حسب رأي 

الطبيب المختص . 
إن الصيام فرصة ممتازة للمصابين بداء السكري حيث هناك 
الفرصة المتاحة لتنظيم نسبة السكر في دمائهم . وهناك ملاحظة 
مهمة وهي إن الأفطار في شهر رمضان يجب أن لايبيح للصائم 
المصاب بداء السكري بتناول كل شئ أوأي شئ ، بل يجب أن يبقى 
على ما هو معتاد عليه من تنظيم الغذاء وكذلك على الموانع التي 

أرشده عليها طبيبه .
ومع كل ذلك فالمصاب بداء السكري حينما يشعر ويحس بدوار 
شديد أو دوخة مع تعرق وخفقان وخصوصاً ن الذين يأخذون 
الأنسولين في علاجهم فننصحهم بالذهاب الى أقرب مؤسسة 
صحية لقياس نسبة السكر ، أو ايقاف الصوم والأفطار فوراً بقطعة 
حلوى لاحتمالية حصول هبوط نسبة السكر لديهم ، حيث أن لاحرج 

على المريض. 
إن أجهزة فحص السكر الألكترونية والتي بدأت تنتشر في الأونة 
الأخيرة هي بلا شك أجهزة متطورة ولكن يجب اعادة تنظيمها 
بين فترة وأخرى عن طريق الكونترول المرفق مع هذه الأجهزة 
، أضافة الى ذلك فاستخدام الشرائط المرفقة مع هذه الأجهزة 
يجب أن تكون ضمن فترة الاستعمال وليس نافذة الصلاحية ) أي 
Expired( لأن النتائج بكل تأكيد ستكون خطأ . إن مراجعة الطبيب 
المختص عزيزي الصائم ، عزيزتي الصائمة المصابة بداء السكري 
كل اسبوع خلال هذا الشهر أمر مهم يساعدك في الأطمأنان على 

صحتك بكل تأكيد . 
إن إجراء الفحوصات المختبرية أمر في غاية الأهمية لمتابعة 

الحالة دون أن تحصل أي مضاعفات .
ومن الأمور المؤكدة أن الأيام الأولى لبدء الصيام ستكون فيها 
بعض الصعوبة وذلك بسبب تغير نظام تناول أو أخذ العلاج ، 
ولكن بكل تأكيد سريعاً ما سيعتاد الجسم على الترتيب الجديد 
وسيتعايش مع الوضع الجديد والذي لايطول كثيراً إنه مجرد شهر 

واحد فقط.
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